

BAB IV

PEMBAHASAN DAN EVALUASI

A. Pembahasan

Dari hasil pelaksanaan program kerja KKN Reguler LXI selama 30 hari di Desa Pager, Kecamatan Kaliwungu, Kabupaten Semarang, Provinsi Jawa Tengah yang dilaksanakan pada tanggal 23 Januari 2017 sampai dengan 21 Februari 2017 ini, kami akan mengevaluasi program kerja yang telah dilaksanakan yaitu sebagai berikut:

1. Pelaksanaan Kegiatan Masing-masing Mahasiswa

Selama melaksanakan kegiatan Kuliah Kerja Nyata Reguler LXI, setiap mahasiswa wajib melaksanakan dan mengikuti kegiatan yang telah diprogramkan baik program unit maupun program individu. Setiap mahasiswa KKN Reguler LXI wajib mengisi buku harian yang telah diberikan LPM yang berisi tentang kegiatan-kegiatan yang dilakukan masing-masing mahasiswa setiap hari selama kegiatan KKN Reguler LXI berlangsung. Buku harian tersebut kemudian dilaporkan kepada Dosen Pembimbing Lapangan (DPL) sebagai bukti keikutsertaan masing-masing mahasiswa di setiap kegiatan.

2. Dana dan Fasilitas

Sebagai sarana penunjang pelaksanaan program kerja KKN Reguler LXI sangat membutuhkan dana agar program berlangsung lancar dan sukses. Dalam hal ini, perolehan dana berasal dari stimulan kampus, dan iuran mahasiswa KKN.

3. Partisipasi Masyarakat

Kehadiran mahasiswa KKN Reguler LXI Universitas Ahmad Dahlan di Desa Pager, Kecamatan Kaliwungu, Kabupaten Semarang, Provinsi Jawa Tengah mendapat sambutan dari perangkat desa, perangkat dusun dan masyarakat setempat dengan baik, sehingga mahasiswa KKN Reguler LXI UAD Yogyakarta dalam memperoleh data dan penyusunan program kerja sampai dengan pelaksanaannya senantiasa mendapat dukungan dan partisipasi dari masyarakat. Dengan demikian partisipasi masyarakat sangat baik terhadap mahasiswa KKN Reguler LXI dalam rangka pelaksanaan program kerja KKN Reguler LXI UAD.

Untuk mengetahui apakah program-program yang telah disusun dan dilaksanakan berhasil, maka akan kami bahas program-program yang terlaksana, sebagai berikut :

a. Bidang Keilmuan

Serangkaian pelaksanaan kegiatan unggulan untuk bidang keilmuan meliputi:

1) Bimbingan belajar

Program bimbingan belajar ini dilaksanakan oleh Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan meliputi Prodi Pendidikan Biologi, Pendidikan Matematika, Pendidikan Bahasa Inggris dan Pendidikan Anak Usia Dini. Sasaran dari program ini adalah anak-anak dan remaja disekitar posko. Program bimbingan belajar berjalan sukses

karena banyaknya partisipasi anak-anak atau remaja yang ingin bimbingan belajar di posko KKN.

2) Penyuluhan Dagusibu

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Farmasi. Penyuluhan ini dimaksudkan agar masyarakat mengetahui perbedaan obat palsu dan obat asli serta, mengetahui penggolongan obat dan cara mendapatkan, menggunakan, menyimpan serta membuang obat dengan baik dan benar. Program ini dilaksanakan pada tanggal 1, 8 februari 2017 dengan sasaran utama yakni ibu-ibu warga Desa Pager dengan jumlah peserta sebanyak 40 peserta. Indikator keberhasilan dari pelatihan ini dapat dilihat dari meningkatnya pengetahuan dan pemahaman peserta mengenai cara memilih obat yang sesuai setelah diberikan penjelasan oleh pihak KKN Reguler UAD.

3) Penyuluhan tentang Pengobatan Demam Berdarah

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Farmasi. Penyuluhan ini berisi tentang demam berdarah dan penanganan awal, serta mensosialisasikan dan membagikan leaflet yang berisi informasi mengenai pengobatan demam berdarah. Program ini terlaksana pada tanggal 2,4 Februari 2017 yang dilakukan dengan mengunjungi rumah per rumah warga. Sasaran program ini yaitu warga di Desa Pager. Program penyuluhan ini terbilang sukses dengan banyaknya respon positif berbentuk

pertanyaan-pertanyaan dari setiap warga yang dikunjungi rumahnya setelah diberikan penyuluhan tentang pengobatan demam berdarah.

4) Pelatihan Pembuatan Alat Peraga Matematika

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Prodi Pendidikan Matematika. Program Pelatihan pembuatan alat peraga ini bertujuan untuk mengenalkan alat peraga matematika yaitu berbentuk balok serta mendampingi siswa dalam mempraktikkan cara pembuatan dan penggunaan alat peraga matematika. Program ini terlaksana pada tanggal 9 Februari 2017 di SD Negeri Pager siswa kelas 4 yang berjumlah 14 siswa. Program pelatihan pembuatan alat peraga matematika ini sukses dilaksanakan dilihat dari ketertarikan dan rasa keingintahuan yang tinggi terhadap cara pembuatan dan penggunaan alat peraga matematika.

5) Penyelenggaraan tes buta warna

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Prodi Pendidikan Biologi. Program ini bertujuan untuk mengenalkan tes buta warna pada anak usia dini yang terlaksana pada tanggal 26 Januari 2017 di MI Pager. Peserta program ini yakni siswa kelas 4,5,6 yang berjumlah 31 siswa. Program ini berisi tentang informasi test buta warna dan praktek langsung menggunakan buku inshihara. Program Tes buta

warna ini berjalan sukses dengan banyaknya anak-anak yang sangat antusias dalam mengikuti test buta warna.

6) Pelatihan Elektronika

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswa KKN Reguler Fakultas Teknologi Industri. Program ini bertujuan mengenalkan tentang komponen elektronika dan bagaimana cara merangkainya supaya terampil melalui praktek langsung merangkai elektronika menjadi lampu hias. Kegiatan pelatihan ini terlaksana pada tanggal 27 Januari 2017 di Posko KKN. Peserta yang mengikuti pelatihan ini berjumlah 5 orang remaja. Kegiatan pelatihan Elektronika berjalan sukses karena para remaja sangat antusias dalam pembuatan lampu hias.

7) Penyelenggaraan Parenting

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Psikologi dan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Prodi Pendidikan Guru Anak Usia Dini. Materi yang disampaikan adalah *sex education*, perkembangan dan pola asuh anak. Sasaran program ini adalah para wali murid TK Dharma Wanita. Program ini berjalan lancar karena dalam pelaksanaannya para wali murid merespon dengan baik tentang materi yang disampaikan.

8) Penyelenggaraan Sains Ekspriment

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Prodi Pendidikan Biologi.

Program kerja ini dilaksanakan bertujuan untuk mengenalkan sains eksperimen dengan materi sistem pernafasan manusia yaitu pelatihan pembuatan paru-paru buatan dari botol bekas. Program ini dilaksanakan pada 6 februari 2017. Sasaran program ini adalah siswa SD Negeri Pager kelas 5 yang berjumlah 11 siswa. Program ini berjalan sukses dilihat dari antusias siswa dalam bertanya dan membuat paru-paru buatan dari botol bekas secara berkelompok.

9) Pemberian Token Ekonomi

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Psikologi. Kegiatan ini dilaksanakan di Mushola Al-Muhajirin RT 09 dengan sasaran anak-anak TPA yang ada di Mushola Al-Muhajirin RT 09 tersebut. Program pemberian token ekonomi ini bertujuan untuk meningkatkan keaktifan anak-anak dalam kegiatan di TPA dengan cara pemberian bintang setelah anak-anak melakukan kegiatan sesuai yang diingatkan (lancar mengaji, melakukan azan dan iqomah, dan berhubungan dengan kegiatan TPA). Program ini diikuti oleh 12 anak TPA. Respon anak-anak yang diberikan token ekonomi sangat antusias dan berlomba-lomba mendapatkan token yang diberikan.

10) Penyelenggaran Pelatihan Pembuatan Insektarium

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Prodi Pendidikan Biologi. Kegiatan ini terlaksana pada tanggal 28 Januari 2017 di Posko KKN

Reguler. Program ini bertujuan untuk mengenalkan berbagai macam jenis insekta dan cara pembuatan insektarium. Selain itu, sebagai media pembelajaran pada materi keanekaragaman hewan. Sasaran program ini adalah anak-anak dan remaja di Desa Pager. Program ini berjalan sukses dilihat dari antusias anak-anak dan remaja yang sangat aktif menangkap serangga dilingkungan sekitar desa pager dan membuat awetan serangga (insektarium) tersebut secara berkelompok.

11) Pengenalan Bahasa Inggris

Program ini dilaksanakan oleh mahasiswi KKN Reguler Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Prodi Pendidikan Bahasa Inggris. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 27,30 januari 2017 , ,11 february 2017,di SD Negeri Pager kelas 4,5,6 yang berjumlah 35 siswa. Materi program ini meliputi Colors, Fruits, Animals, Parts of Body dan Basic Conversation yang bertujuan untuk memperbanyak vocabulary bagi siswa tersebut. Program ini berjalan dengan sukses dilihat dari respon para siswa yang sangat antusias dan aktif karena dilakukan dengan bernyanyi dan berupa games.

b. Bidang Keagamaan

Serangkaian pelaksanaan kegiatan untuk bidang keagamaan meliputi:

1) Pendampingan TPA

Kegiatan pendampingan TPA merupakan salah satu kegiatan keagamaan yang menitik beratkan pada proses pembelajaran agama yang didalamnya terdapat berbagai macam kegiatan keagamaan yakni, hafalan surat pendek, hafalan doa harian, lagu islami, tepuk islami, membaca iqra' dan al-qur'an. Sasaran kegiatan ini adalah anak-anak TPA Mushola Al-Muhajirin RT 09 dan TPA Mushola Al-jaiz RT 10 setelah sholat magrib sampai bakda sholat isya. Kegiatan pendampingan TPA berjalan sukses dilihat dari peningkatan kehadiran anak-anak setiap harinya.

2) Pengajian ibu-ibu dan bapak-bapak

Kegiatan ini dilaksanakan setiap bakda isya. Materi yang disampaikan berupa pembenahan bacaan sholat dan tafsir al-qur'an. Jama'ah yang hadir pada pengajian tersebut kurang lebih berjumlah 30 orang, yang terdiri dari ibu-ibu dan bapak-bapak. Kegiatan ini berjalan lancar karena pengajian ibu-ibu dan bapak bapak sudah diadakan rutin setiap harinya di Desa Pager sehingga tidak ada kendala yang ada.

c. Bidang Seni dan Olahraga

Kegiatan bidang seni dan olahraga yang sudah diprogramkan dapat berjalan dengan optimal. Program-program tersebut antara lain:

1) Pelatihan Tonis

Kegiatan ini dilaksanakan di Lapangan Rumah Warga di Desa Pager. Peserta yang ikut latihan tonis adalah anak-anak lebih kurang berjumlah 6 orang, waktu latihan biasanya mulai pukul 15.30 s/d 17.30 atau selesainya tergantung berapa orang yang mengikuti latihan kegiatan tersebut. Kegiatan pelatihan ini berjalan lancar dengan dilihatnya ketertarikan anak-anak peserta pelatihan terhadap olahraga pelatihan tonis.

2) Lomba Menggambar dan Mewarnai

Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 19 Februari 2017 mulai pukul 09:00 - 12:20 yang diikuti oleh anak-anak di Desa Pager yang berjumlah 41 anak. Program ini dimaksudkan untuk menumbuhkan kreativitas, keterampilan dan menumbuhkan kecintaan terhadap masjid dengan cara menggambar dan mewarnai bertema islami. Lomba menggambar dan mewarnai berjalan lancar dilihat dari antusias anak-anak dan ibu-ibu dalam kegiatan ini karena anak-anak bisa menyalurkan bakat seni.

3) Apresiasi seni musik, gerak dan lagu islami

Program kerja seni menari ini merupakan program yang wajib diadakan di setiap unit satu divisi, yang nantinya akan diadakan lomba

satu kecamatan. Untuk kelancaran, mahasiswa KKN diberi waktu untuk melatih anak-anak desa di setiap unit, diharapkan dengan adanya program ini anak-anak akan lebih mengenal lagu-lagu dan tarian islami.

d. Bidang Tematik / Pendukung

Program tematik adalah program besar yang diadakan kelompok KKN Reguler LXI dan dilakukan oleh semua anggota kelompok. Program tematik tersebut bertema “ Meningkatkan perilaku hidup bersih dan sehat menuju masyarakat yang sejahtera”. Adapun serangkaian pelaksanaan kegiatan bidang pendukung tematik secara lengkap adalah sebagai berikut:

1. Penyuluhan Kesehatan

Program tematik yang pertama adalah Penyuluhan kesehatan yang meliputi penyuluhan Perilaku hidup bersih dan sehat (PHBS), Sosialisasi sarapan pagi sebelum jam 09.00, Penyuluhan buang air besar di sungai, Penyuluhan pertolongan pertama pada kecelakaan (P3K), Penyuluhan demonstrasi tujuh langkah cuci tangan dan sikat gigi yang baik dan benar. Program kerja ini bertujuan untuk memberikan informasi seputar kesehatan dan menumbuhkan kesadaran pentingnya akan kesehatan diri sendiri dan keluarga. Adapun sasaran utama dari program kegiatan ini adalah masyarakat mencakup anak-anak, remaja, bapak-bapak dan ibu-ibu di Desa Pager, dengan jumlah peserta kurang lebih 30 orang. Program ini berjalan

dengan lancar dilihat dari animo masyarakat mencakup anak-anak, remaja, bapak-bapak dan ibu-ibu yang hadir saat penyuluhan di Desa Pager.

2. Pelatihan Kreativitas dari Limbah sampah

Program tematik yang kedua adalah Pelatihan Kreativitas dari Limbah sampah. Program kerja ini bertujuan untuk mengolah limbah sampah rumah tangga menjadi barang yang bernilai jual tinggi yaitu berupa tas dari limbah sampah plastik dan meningkatkan kreativitas dan keterampilan dengan membuat kerajinan tempat pensil dari botol bekas dan bingkai foto dari kardus bekas untuk anak-anak di Desa Pager. Adapun sasaran utama dari program kegiatan ini adalah anak-anak dan ibu-ibu di Desa Pager, dengan jumlah peserta kurang lebih 20 orang. Program ini berjalan lancar dengan dilihat dari antusias banyaknya anak-anak dan ibu-ibu yang hadir untuk membuat kerajinan dari limbah sampah.

3. Pelatihan Pengelolaan sampah

Program tematik yang ketiga adalah Pelatihan Pengelolaan Sampah meliputi penyuluhan bank sampah dan pelatihan pembuatan pupuk cair dan padat. Program kerja ini dilaksanakan pada tanggal 18, 20 februari 2017 dan sasaran utama dari program kegiatan ini adalah Masyarakat di Desa Pager, dengan jumlah peserta kurang lebih 15 orang. Program kerja ini bertujuan untuk meminimalisir produksi sampah baik rumah tangga maupun lingkungan sekitar melalui

pembuatan pupuk cair dan padat sehingga membuat lingkungan menjadi lebih bersih. Program Bank sampah juga memberikan manfaat yaitu memberikan pendapatan tambahan bagi masyarakat. Program ini berjalan lancar karena dilihat dari animo masyarakat yang tertarik dengan penyuluhan dan pelatihan yang diadakan karena mayoritas penduduk Desa Pager adalah Petani.

4. Penyuluhan Bidang Peternakan dan Pertanian

Program tematik yang keempat adalah penyuluhan bidang peternakan dan pertanian meliputi penyuluhan untuk bidang pertanian adalah materi pengolahan hasil pertanian dan untuk bidang peternakan adalah materi pengolahan pakan ternak. Program kerja ini bertujuan untuk memberikan informasi lebih kepada Kelompok Tani tentang pengolahan hasil panen dan pakan ternak di Kecamatan Kaliwungu yang diadakan pada tanggal 04 februari 2017 di Balai Desa Kradenan dengan jumlah peserta 25 orang. Program ini terlaksana atas kerjasama antara KKN Reguler LXI UAD dengan Pimpinan Daerah Muhammadiyah Semarang.

5. Pelatihan Pembuatan tape dari singkong

Program tematik yang kelima adalah pelatihan pembuatan tape dari singkong yang bertujuan untuk melatih keterampilan para remaja di Desa Pager dalam mengolah singkong menjadi Tape melalui cara fermentasi menggunakan ragi. Program ini dilaksanakan pada tanggal 16 februari 2017 di posko KKN UAD dengan jumlah peserta 20

orang. Program ini berjalan sukses dengan ketertarikan para remaja saat mengolah singkong menjadi tape.

6. Pelatihan Sirup jahe

Program tematik yang keenam adalah pelatihan pembuatan sirup jahe yang bertujuan untuk melatih keterampilan para ibu-ibu di Desa Pager dalam mengolah jahe menjadi olahan lain berupa sirup jahe. Sasaran program ini adalah ibu-ibu di RT 09 bertempat di Posko KKN UAD pada tanggal 18 februari 2017 dengan jumlah peserta 20 orang ibu-ibu. Program ini mendapat respon yang baik dari ibu-ibu karena sebelumnya belum pernah ada pelatihan pengelohan sirup berbahan jahe.

Serangkaian pelaksanaan bidang non tematik meliputi:

1. Sosialisasi pentingnya menabung sejak dini

Program kerja ini bertujuan untuk memberikan sosialisasi pentingnya menabung sejak dini berupa materi pentingnya menabung sejak dini dan penerapan langsung menggunakan celengan yang dibuat sendiri. Program kerja ini mempunyai sasaran adalah anak SD Pager kelas 4,5,6 yang berjumlah peserta 26 anak. Program ini dilaksanakan pada tanggal 31 januari 2017 bertempat di SD Pager.

Program ini mendapat respon yang baik dari anak-anak, diharapkan anak-anak menjadi lebih sadar akan pentingnya menabung sejak dini setelah mendengarkan sosialisasi dari KKN UAD.

2. Pendataan Inventaris Masjid

Program Kerja Pendataan Inventaris Masjid bertujuan untuk mendata kelengkapan fasilitas sarana dan prasarana yang ada di masjid Al-Taqwa Desa Pager. Data ini berisi tentang fasilitas sarana dan prasarana yang meliputi struktur kepengurusan masjid, data pemasukan infaq masjid setiap tahun , dan kelengkapan sarana prasarana apa saja yang sudah dimiliki oleh masjid Al-Taqwa. Program ini dilaksanakan pada tanggal 25,28 Januari 2017 bertempat di Masjid Al-Taqwa.

3. Pendataan Inventaris Desa

Pendataan Inventaris Desa bertujuan untuk mendata barang-barang yang ada di Pemerintahan desa agar masyarakat mengetahui barang apa saja yang terdapat di kantor desa. Pendataan ini juga memudahkan pegawai kantor jika terdapat barang yang harus dibeli kembali. Pendataan inventaris desa ini dilaksanakan pada tanggal 17 Februari 2017 bertempat di Balai Desa Pager.

4. Pelaksanaan Plangisasi

Pelaksanaan Plangisasi bertujuan untuk memberikan petunjuk arah kepada masyarakat ketika akan menuju ke suatu tempat yang ingin dituju. Sasaran dari pelaksanaan plangisasi adalah Desa Pager yang mencakup 5 RT, 1 RW, dan 1 Kadus (Kepala dusun).

5. Pembinaan Remaja Masjid

Pembinaan Remaja Masjid bertujuan untuk menumbuhkan rasa kesadaran diri terhadap remaja masjid di desa Pager agar datang ke masjid untuk memakmurkan masjid dan Pembinaan Remaja masjid ini dilaksanakan pada 16, 19 Februari 2017 di mushola Al Muhajirin RT 09 dan Mushola Al Jaiz RT 10. Sasaran dari pembinaan remaja masjid ini adalah remaja yang ada disekitar masjid. Program kerja ini berjalan sukses namun ada sedikit kendala yang terjadi yaitu sudah lamanya kegiatan remaja masjid di Desa Pager tidak berjalan baik dimushola maupun di masjid.

6. Penyelenggaraan Pemutaran Film Edukasi

Penyelenggaraan pemutaran film edukasi dilakukan bertujuan untuk memberikan motivasi kepada remaja di desa Pager agar menumbuhkan rasa cinta terhadap tanah air Indonesia. Rasa cinta tanah air dapat dimulai dari setiap individu dengan cara mengenal budaya sendiri dan bangga dengan adanya budaya yang beragam. Pemutaran film edukasi diselenggarakan pada tanggal 01 februari 2017 bertempat diposko dengan sasaran para remaja. Film edukasi yang ditayangkan adalah Tanah Surga Katanya.

7. Penyelenggaraan Gotong Royong Desa

Kegiatan Gotong Royong dilakukan secara bersama- bersama secara rutin disetiap RT 06, RT 09 dan Masjid Al- Taqwa dengan membersihkan lingkungan sekitar desa dan masjid. Kegiatan ini

dilakukan bersama-sama dengan warga dan KKN sehingga tercipta lingkungan yang bersih dan terjaga.

B. Evaluasi

1. Faktor Penghambat

Pelaksanaan program kerja KKN Reguler LXI ternyata tidak seideal yang direncanakan, karena dalam pelaksanaannya terdapat beberapa hambatan. Hambatan-hambatan tersebut antara lain sebagai berikut :

- a. Pada kegiatan-kegiatan tertentu, waktu pelaksanaan kurang tepat karena seiring dengan berlangsungnya kegiatan kerja penduduk sehingga tidak memungkinkan untuk melaksanakan secara tepat sesuai jadwal yang telah disusun sebelumnya.
- b. Dalam koordinasi antar mahasiswa KKN kurang baiknya, akibatnya ada kegiatan yang saling tumpang tindih.
- c. Terbatasnya dana dari mahasiswa KKN Reguler LXI sehingga ada sebagian program non tematik yang dalam pelaksanaannya kurang maksimal.
- d. Banyaknya perbedaan faham dalam hal pengetahuan agama, sehingga menjadi sangat sensitive apabila berbicara mengenai agama.

2. Faktor Pendukung

Dalam melaksanakan program kerja KKN Reguler LXI, selain adanya faktor penghambat ada pula faktor-faktor pendukung yang mempengaruhi suksesnya program kerja KKN Reguler LXI, yaitu :

a. Adanya tanggapan yang positif dari masyarakat. Hal itu ditunjukkan dengan antusias masyarakat dalam berpartisipasi terhadap setiap kegiatan KKN Reguler LXI.

b. Tingginya rasa kekeluargaan masyarakat Dusun Pager II merupakan modal kerja yang utama dalam pelaksanaan program KKN Reguler LXI.

Adanya saran dan kritik serta usulan dari masyarakat terhadap program kerja KKN Reguler LXI, sehingga program dapat terlaksana dengan baik.

Untuk evaluasi pada masing-masing kegiatan adalah sebagai berikut:

a. Bidang Keilmuan

Dalam melaksanakan program keilmuan yaitu bimbingan belajar mengalami sedikit kendala, misalnya dalam hal sasaran yaitu hanya mencakup para remaja saja namun untuk sasaran anak-anak tidak bisa mencakup karena anak-anak sudah ada bimbingan belajar di Posko KKN IAIN Salatiga. Untuk kegiatan lain seperti bidang keilmuan masing-masing alhamdulillah berjalan lancar karena mahasiswa dapat bekerja sama dan saling membantu satu sama lain.

b. Bidang Keagamaan

Kegiatan dalam bidang keagamaan bertujuan memberikan pengetahuan tentang agama sehingga meningkatkan iman dan taqwa masyarakat Desa Pager. Memotivasi masyarakat untuk menjalankan ibadah ke Masjid. Dalam melaksanakan kegiatan ini mahasiswa KKN Reguler LXI dibantu oleh takmir Masjid, ustadz dan ustadzah sehingga kegiatan dapat berjalan dengan sukses.

c. Bidang Seni dan Olahraga

Kegiatan bidang seni dan olahraga bisa dikatakan sukses walaupun mengalami sedikit kendala karena belum adanya lapangan khusus untuk tonis, sehingga sulit melakukan pelatihan tonis untuk anak-anak.

d. Bidang Tematik (Pendukung) / Non Tematik

Pada program pendukung mengalami beberapa kendala yaitu pada koordinasi antar anggota dan masyarakat. Program pada bidang pendukung mengalami beberapa kendala misalnya pada kegiatan pelatihan kerajinan tangan tidak banyaknya ibu-ibu yang datang karena bertabrakan dengan jadwal kerja masyarakat yang ada di Desa Pager. Namun seluruh program dapat dilaksanakan dengan baik dan lancar karena dukungan yang baik dari masyarakat sekitar.